

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 4 de enero de 2021.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Reforma, El Sol de México, El Universal, El Financiero, La Jornada, La Crónica, Excélsior, El Heraldo de México, Milenio, Reporte Índigo, Ovaciones, Diario de México, El Economista, Contra Réplica, 24 Horas, La Razón, Diario Imagen, La Prensa

# Ven "negacionismo" de México ante virus/Reforma

El Presidente López Obrador se ha negado a utilizar cubrebocas pese a continuar con sus giras por todo el país. Un artículo publicado en The BMJ, la revista de la Asociación Médica Británica dirigida a profesionales de la salud acusa que el "negacionismo" del Gobierno de México ha resultado en un control de la pandemia que califican de "desastroso". "A pesar de tener una de las peores cifras de muertos de la pandemia en el mundo, el Gobierno de México se negó a expandir las operaciones de prueba y rastreo. El resultado ha sido devastador tanto para los médicos como para los pacientes", señala la publicación del pasado 30 de diciembre.

### Golpe pandémico a PIB/Reforma

"Tanto el doctor Alcocer como el doctor Hugo López-Gatell me han dicho que no necesito el cubrebocas si mantengo la sana distancia... No es un asunto que esté científicamente demostrado". Andrés Manuel López Obrador, Presidente.

#### El glifosato dejará de utilizarse en México/El Sol de México

Aunque no hay pruebas de que sea carcinogénico, se irá sustituyendo en 3 años por alternativas saludables 131 de diciembre, último día de 2020, se publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto del Presidente López Obrador para sustituir gradualmente el uso del herbicida glifosato en los cultivos al ser un agroquímico con efectos nocivos en la salud y "probablemente carcinogénico", dando de plazo hasta el 31 de enero de 2024 para que se logre la sustitución total.

# Reporta Secretaría de Salud 127,213 decesos; la capital, con 71% del total/El Universal, El Financiero

Conforman epidemia activa 53,992 infectados, destaca la dependencia La Secretaría de Salud (Ssa) informó que México acumuló 362 muertes más que ayer asociadas al covid, por lo que en total suman 127,213, así como 5,211 nuevos casos, para contabilizar 1,448,755. En cuanto a la epidemia activa, la dependencia que encabeza el doctor Jorge Alcocer Varela indicó que, a la fecha, 53,992 personas contrajeron el virus hace 14 días y por lo tal, aún pueden transmitirlo.

#### 10 estados concentran 81% de los casos activos: Secretaría de Salud/La Jornada

Se acumulan 127,213 muertes confirmadas desde febrero. La Secretaría de Salud reportó que los contagios de covid en México se incrementaron ayer en 5,211, con lo que la cifra de casos confirmados llegó a un millón 448,755 desde el comienzo de la pandemia en febrero pasado. Por cuarto día consecutivo no hubo conferencia de prensa vespertina de los funcionarios de la Secretaría de Salud, habitualmente encabezada por el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, y sólo se difundió el reporte técnico.

# El escenario de las 200,000 muertes se hace factible: se alcanzaron 127,213/La Crónica

La nueva oleada de la pandemia en México (o la aceleración de cadenas de contagios que nunca se pudieron controlar, según dicen los críticos del subsecretario y vacacionista López-Gatell) escala justo a mitad de oleadas de frío que hacen pensar en la posibilidad de que se mantenga la tasa de 12,000 nuevas muertes por quincena.

### 124,000 muertos y contando/Excélsior

La epidemia que en México duraría 12 semanas, de acuerdo con Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, se convirtió en una pandemia que en diez meses acumula 1.4 millones de contagios y 124 mil decesos. El azote del virus SARSCoV-2 superó cualquier expectativa oficial: en junio, López-Gatell pronosticó que un "escenario catastrófico" sería llegar a 60,000 defunciones, pero esa cifra se rebasó en agosto y se duplicó en diciembre.

# Vacaciona Gatell en la playa/El Heraldo de México

La aplicación de las vacunas contra la covid, que se inició con la estrategia de proteger al personal de primera línea del sector salud, generó polémica el fin de semana, al ser exhibido personal médico en una fiesta en Vallarta. El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, también recibió críticas al ser captado en un restaurante de playa Zipolite, Oaxaca, sin cubrebocas y rompiendo los protocolos de la emergencia sanitaria.

#### Saturan muertos IMSS en CDMX/Reforma

Personal de salud y trabajadores de diferentes funerarias reportan por separado, desde los primeros días de mayo, decenas de muertes por día en la Ciudad de México. El 18 de diciembre, Hugo López Gatell, subsecretario de Salud, alerta sobre la velocidad y aumento de contagios en el considerado segundo pico epidémico en el Valle de México y lanza un nuevo pronóstico: los contagios de covid podrían reducirse el 3 de enero, según los modelos matemáticos, sólo si se cumplen las medidas sanitarias y de aislamiento.

#### Triunfa paro nacional de mujeres/Reforma

Tras la marcha viene la calma... y la ausencia que marca. Millones de mujeres dejan de laborar, acudir a clases, consumir en comercios y andar por las calles en las principales ciudades del País. El 9 de marzo, El subsecretario Hugo López Gatell es designado vocero del Gobierno federal para temas de la pandemia.

# Se cumple escenario catastrófico 2 veces/Reforma

El subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, advierte el 4 de junio que en "un escenario muy catastrófico", México llegaría a los 60,000 fallecidos por covid. Al cierre del año, el País cumple dos veces este límite. En el primer pico, el 22 de agosto se alcanzan los 60,254 decesos y para fines de diciembre se superan los 120,000.

# Vivir con distancia/Excélsior

Polémica por el semáforo. La creación de un semáforo para determinar las medidas a tomar en la pandemia confrontó demandaron la salida de Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud. Lo acusaron de implementar una estrategia contra el coronavirus | que agudizó el número de muertes y casos.

#### Analizarán si vacuna provocó caso de doctora hospitalizada/Milenio

El Centro Nacional de Farmacovigilancia dictaminará si el caso de la doctora de 32 años, que fue internada en terapia intensiva, está ligado a su propia condición de salud o está relacionado con eventos supuestamente atribuibles a la vacunación o inmunización (esavi) por recibir la primera dosis de la vacuna de Pfizer. Por ello, la Dirección General de Epidemiología y el Centro Nacional para la Salud de la Infancia y Adolescencia se encuentran investigando el caso junto con el IMSS, bajo el protocolo esavi, establecido por la Cofepris, y así establecer si se hacen ajustes en los esquemas de inmunización en cuanto a ciertas características de los candidatos.

#### El porvenir/Reporte Índigo

El combate de la pandemia de covid se mantiene como la principal prioridad en México, sin embargo, las elecciones intermedias en el mes de junio, así como la creación de empleos para revertir la crisis económica, serán temas determinantes para el futuro del país. En el año 2021 habrán acontecimientos que romperán paradigmas y permearán en las esferas de la salud, la política, lo social y la economía de México. La distribución de las primeras vacunas contra el covid en el país da esperanzas de que el impacto de la pandemia disminuirá de manera paulatina.

#### Gasto en salud ha sido inferior a lo autorizado/Excélsior

En la peor crisis sanitaria del último siglo en el país, las principales entidades de la salud pública dejaron de gastar 34,718 millones de pesos del presupuesto que el Congreso les había aprobado para enero-noviembre de 2020. Datos de la Secretaría de Hacienda señalan que el gasto total del IMSS, del ISSSTE y de la Secretaría de Salud fue de un billón 160 mil

millones de pesos en el periodo de referencia, inferior al billón 195 mil millones que le fue aprobado en el Presupuesto de Egresos de la Federación.

# Sarampión, el otro brote que atacó/Excélsior

Contingencias. La ciudad tuvo el primer brote de sarampión desde 1996, que inició con una menor de 8 años cuyo virus provenía del extranjero y afectó la zona nororiente del Valle de México, principalmente. El 14 de agosto, la Secretaría de Salud había registrado 196 casos.

# Hoy llegan otras 53,000 dosis de vacuna Pfizer/Ovaciones

A México llegará, este lunes, otro cargamento de vacunas contra covid, en esta ocasión llegarán 53,625 dosis de Pfizer y su socio alemán BioNTech a los aeropuertos Internacional de la Ciudad de México y de Saltillo, Coahuila, informó la Secretaría de Salud. Detalló que las vacunas se distribuirán en 9 diferentes puntos de la Sedena y en el Instituto Nacional de Cancerología.

#### Durante el fin de año, el cuidado del estómago se toma a la ligera/El Economista

Es muy frecuente que uno diga tengo agruras, tengo ardor en el pecho y se me regresan líquidos del estómago a la boca sin ningún esfuerzo, esas molestias se refieren a las enfermedades acidopépticas, las cuales se incrementan en esta época", dijo el doctor Luis Federico Uscanga Domínguez, jefe de departamento de gastroenterología del INCMNSZ.

#### Privados atenderán urgencias del IMSS/El Sol de México

Unas horas antes de concluir el año 2020, el IMSS otorgó al Hospital Star Médica Vivo Jardín Bicentenario, del que es socio Carlos Slim, un contrato de más de 38 millones de pesos para otorgar consulta y cirugías de urgencia, así como terapia intensiva a los derechohabientes que no pueden ser atendidos en sus unidades médicas debido a la emergencia sanitaria por covid.

### Realiza IMSS ensayo clínico sobre vitamina D/Excélsior

El IMSS realiza un ensayo clínico en el que participan médicos, enfermeras, choferes de ambulancia, químicos y personal de limpieza para determinar si la vitamina D modula la respuesta ante el virus SARS-CoV-2 y evita que se adquiera en forma grave.

#### Compras directas de 4T son corrupción, señalan/Diario de México, El Economista

Juan Manuel Portal Martínez, exauditor Superior de la Federación -2010-2017-, aseguró que el presidente López Obrador viola la Constitución y mantiene la corrupción al otorgar 78.5% de las compras del gobierno federal por adjudicación directa. Según un video de Latinus, Portal Martínez indicó que lo anterior se ve reflejado en los convenios dados a Felipa Guadalupe Obrador Olán, el hijo de Manuel Bartlett Díaz, titular de la CFE y el hermano de Zoé Robledo, encargado del IMSS.

### "Puede que haya errores, pero por qué satanizar"/El Universal

Este domingo se llevó a cabo la octava jornada de vacunación contra el covid en cinco sedes militares y, a diferencia del 30 de diciembre, cuando en los hospitales El Vergel y Chivatito hubo protestas por parte de los profesionales de la salud porque sus nombres no aparecían en las listas de vacunación, hoy el ingreso fue ordenado.

# "Gandallismo e inequidad" en la aplicación de las dosis contra el coronavirus/Diario Imagen

Desde que la vacuna contra covid comenzó a aplicarse al personal médico que atiende únicamente a enfermos de coronavirus, comenzaron las protestas como "No más simulación, no más improvisación y no más represión", por parte de trabajadores de la salud que ayudan en el combate contra el letal virus, ya que acusan que se vacuna a personal administrativo, directores de hospitales y sus familias, en lugar de vacunar al personal médico que atiende el virus SARS-CoV-2.

# Proponen nombrar Alfredo Rustrián Azamar a nuevo hospital en Tláhuac/La Jornada

En una carta enviada recientemente al presidente López Obrador, un grupo de profesionistas de la salud le solicitaron que el hospital del ISSSTE por inaugurarse en la alcaldía Tláhuac lleve el nombre del doctor Alfredo Rustrián Azamar. Se trata de una petición más que justificada.

### Muertos por Covid en México superan los 300,000: experto UNAM/Contra Réplica

La cifra real de muertos por covid en México es superior a las 300 mil personas y no los 127,000 que reporta oficialmente la Secretaría de Salud, ya que en esa estadística no aparecen los casos sospechosos que son más que los confirmados, ni tampoco miles de personas que han fallecido a causa de embolias, infartos e incluso otras enfermedades como cáncer, pero que el virus fue lo que desencadenó esos decesos, afirmó a Contra Réplica el doctor e investigador del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la UNAM y del Colegio de México, Héctor González bringas.

# Crece 44% enfermos intubados por covid/El Heraldo de México

Durante las últimas dos semanas en la Ciudad de México aumentó la cifra de pacientes que requieren apoyo artificial para poder respirar La ocupación de camas para pacientes intubados por covid en la Ciudad de México aumentó 44% en los últimos 17 días, según estimaciones hechas a partir de datos del gobierno capitalino.

#### Escasean camas con unidad de cuidados intensivos para covid/24 Horas

El 2021 comienza en medio de la dificultad para encontrar hospitales con una Unidad de Cuidados Intensivos disponibles, toda vez que siete estados, entre ellos la CDMX y el Estado de México, tienen una ocupación entre 70% y 100% en este tipo de camas para pacientes graves.

# CDMX: más de 1.5 millones de pruebas de Covid aplicadas/La Jornada

En lo que va de la pandemia de covid, el Gobierno de la CDMX ha aplicado 1,500,312 pruebas, entre PCR y rápidas, para detectar el coronavirus causante de la enfermedad, de las que 364,537 personas han resultado positivas, es decir, poco menos de una cuarta parte de las muestras, según datos del reporte diario sobre la evolución del padecimiento en la capital del país.

#### ZMVM, a 3 puntos del 90% de saturación hospitalaria/La Razón

Con 8,636 personas internadas por covid en la Zona Metropolitana del Valle de México, la región más poblada del país abrió 2021 sin poder frenar la tendencia al alza en la cifra de hospitalizaciones, ya a tres puntos de alcanzar el récord de 90%. Al corte más reciente, autoridades de salud federales y locales reportan ocupación de 87%; se trata de la primera vez que ambos niveles de Gobierno coinciden en este indicador, desde el comienzo del registro de la pandemia.

# Suma Ciudad de México casi 30,000 vacunados/Reforma

En la CDMX, casi 30,000 trabajadores de la Salud han recibido una vacuna contra covid. Claudia Sheinbaum, destacó el avance en sus redes sociales. Que han sido vacunados en la Ciudad hasta la fecha 28,030 trabajadores de la salud de todas las instituciones", escribió.

#### Mientras Monterrey cierra en playas hacen fiestas/El Universal

Una drástica disminución de movilidad, que sólo alcanzó entre 10% y 20% de la normal, se observó el domingo en las calles, plazas y paseos peatonales del centro de Monterrey, al entrar en vigor una medida del gobierno estatal, el cual ordenó el cierre total de negocios no esenciales e incluso esenciales, como supermercados, carnicerías, mercados, tortillerías y restaurantes, con excepción de farmacias y estaciones de gasolina, a fin de aminorar las muertes y contagios de covid, que repuntaron en las dos última semanas.

# Elevan alerta en Acapulco/Reforma

Tras dos semanas de fiesta y playas abarrotadas de turismo, el Gobierno de Guerrero decidió retornar a Acapulco a semáforo naranja. Así como, Zihuatanejo y Chilpancingo se ubican a partir de hoy en nivel de riesgo epidémico alto. Concluye, hemos sido notificados por parte de la Secretaría de Salud Nacional que estamos en semáforo naranja", reveló el Gobernador Héctor Astudillo.

# Puebla y León, con más casos activos/24 Horas

Al iniciar 2021, Puebla y León se mantienen como los dos municipios del país con más contagios acumulados de covid y también como los de más casos activos de la enfermedad. De acuerdo con los registros de la UNAM, la capital poblana suma 30,429 casos del coronavirus, en tanto que el municipio de Guanajuato lleva 28,178. Esta medida de la secretaría de Salud local pretende reducir los casos de coronavirus, que han tenido un repunte en los últimos 10 días, así como las hospitalizaciones derivadas de la enfermedad, que alcanzan ya su punto máximo de ocupación.

### Banxico: moderada recuperación en 2021 y hasta 2022 a nivel prepandemia/La Razón

La economía mexicana registrará este año una recuperación gradual, moderada y con una trayectoria en forma de "V", tras la fuerte afectación que enfrentó a causa del covid, pero será hasta finales de 2022 cuando alcance los niveles previos a la pandemia, consideró el gobernador del Banxico, Alejandro Díaz de León.

# Pandemia borra 646,000 empleos formales en 2020/El Financiero

En 2020, 646,890 personas habrían perdido su empleo. El covid y su impacto en la economía provocaron que el año pasado se registrara la peor cifra de bajas en el IMSS desde 1995. El presidente AMLO adelantó que sólo en diciembre se perdieron 277,000 puestos de trabajo, cifra que resalta por ser la menor desde 2014 para un mes de diciembre.

#### Encabeza México letalidad por covid/Reforma, El Financiero

México es, por mucho, el país con la tasa de letalidad más alta por covid entre los 20 países más afectados por el nuevo coronavirus del mundo. El análisis de la Universidad Johns Hopkins muestra que la letalidad del SARS-CoV-2 en el país es de 8.8%. Incluso, duplica la tasa de letalidad de Irán, que es el país que más se le acerca en esa referencia y que reporta 4.5%.

# ONU: nacionalismo de vacunas, injusto y contraproducente/La Jornada

El secretario general de la ONU, António Guterres, criticó ayer el nacionalismo de vacunas en el que los países parecen haberse embarcado para intentar acaparar el mayor número de dosis de los fármacos contra el nuevo coronavirus.

# Roselyn Lemus-Martin/Excélsior

La mayoría de los gobiernos del mundo escucha a sus científicos y no los ataca o los priva de financiamiento y seguridad laboral para seguir contribuyendo al desarrollo del conocimiento. El Presidente no ha entendido el mensaje que la ciencia le grita y toma decisiones que se alejan de la lógica científica. Lo ha hecho durante todo el manejo de la pandemia. El **presidente López Obrador** pretende seguir con la misma retórica respecto a las vacunas y a la vacunación en el país.

# Detrás del Poder/Diario Imagen

# Reportero: José Antonio López Sosa.

Todos podremos vacunarnos, hay que esperar, así lo señaló tanto el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell como el Presidente López Obrador, sin embargo el compromiso es vacunar al personal de primera línea que atiende la covid. Si bien la vacunación va avanzando, el caos y el desorden ha sido una constante desde el inicio de la compleja tarea de vacunación. Son recurrentes los comentarios en los médicos que no hay un listado claro de quienes deben recibir la vacuna, se usan las bases, de datos pero no hay un orden claro.

#### Desde el piso de remates/Excélsior

#### Reportera: Maricarmen Cortés.

El Presidente López Obrador inicia 2021 con el optimismo que lo caracteriza en cuanto a la capacidad del gobierno para enfrentar la crisis de salud y económica generada por la pandemia de covid. En cuanto a la pandemia, recomienda tomar medidas de protección sin incluir, desde luego, el cubrebocas, el cual sigue y seguirá sin utilizar. Y pese a los 127,000 fallecidos basa su optimismo en la aplicación de las vacunas, con el compromiso de que se acelerará el proceso.

# Desde San Lázaro/El Financiero

#### Reporteero: Alejo Sánchez Cano.

La apuesta del Presidente López Obrador por mantener la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados, es la inoculación masiva contra el covid, sin embargo, la impericia del gobierno federal y en particular del sector salud encabezado por la Secretaría de Salud y el Insabi, hará imposible que ello ocurra, por lo que no solo se llegará a 200,000 muertes en el segundo semestre del año, aunque en la realidad serán medio millón de mexicanos, sino que se pondrá en riesgo la permanencia en su puesto, por la revocación de mandato.

#### Miscelánea Política/El Heraldo de México

# Reportero: Enrique Muñoz Ramírez.

Este año que se ve sumamente complicado por la pandemia que ha cobrado vidas, ha demolido economías y ha arrebatado empleos en la mayoría de los países. En nuestro caso, con un secretario de Salud que parece no existir, el delicado manejo del covid-19 está a cargo del subsecretario Hugo López-Gatell que entre cifras inexactas y un manejo errático del fenómeno tiene al país en un millón y medio de contagios y más de 127,000 muertos.

#### Bajo Reserva/El Universal

Ayer circuló en redes sociales una fotografía del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, en un restaurante presuntamente ubicado en la playa de Zipolite, Oaxaca. Fue el pasado 29 de diciembre la última aparición del funcionario, durante el Pulso de la Salud; después, el 31 de diciembre, el periodista Salvador García Soto mostró una fotografía en la que López-Gatell se veía al subsecretario en un avión comercial hablando por teléfono y sin cubrebocas, sin embargo, la dependencia federal, encabezada por el doctor Jorge Alcocer Varela, no hizo ninguna declaración. Hasta anoche, el gobierno seguía sin dar explicaciones. El que calla otorga.

# Los mismos de siempre/El Economista

#### Reportero: Eliseo Rosales.

La vuelta a la normalidad requiere una ruta clara y bien informada, es menester que el gobierno federal indique el número y la fecha de aplicación de las vacunas en los estados y que los gobiernos estatales, complementen la estrategia. Como en las películas de ciencia ficción, en el año 2021 será requisito presentar un certificado de salud para el transitar de un país a otro. El secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer y el canciller Ebrard, deben emitir un documento idóneo para acreditar que un ciudadano mexicano cumple con los requisitos para ser un "viajero sano".

# Poder y Dinero/Diario Imagen

# Reportero: Víctor Sánchez.

Es triste lo que se vive en México, como una de las naciones con mayor índice de mortalidad en el mundo y de contagios. Claro, sin contar la brutal crisis económica que azota a toda la población, pero que daña severamente a los que menos tienen. Este es el resultado de una política sanitaria sin la pulcritud científica y con fines electorales, que se revierte día a día contra toda la estructura gubernamental. El juicio de la historia no pondrá en el banquillo de los acusados al titular de Salud, doctor Jorge Alcocer, y a su subsecretario y responsable de la política contra la pandemia, Hugo López-Gatell. Será toda la estructura gubernamental, incluido el Presidente López Obrador.

# El asalto a la razón/Milenio

# Reportero: Carlos Marín.

Iniciado el fin de año la vacunación del personal médico (calculado en 1,135,000 personas), la inminencia de las vacunaciones en masa para el resto de la población es la mejor apertura de año que se pueda imaginar ante la desastrosa "estrategia" de mentirosos aplanamientos de la curva que sigue encabezando el irresponsable subsecretario Hugo López-Gatell.

# En tres patadas/El Financiero

#### Reportero: Diego Petersen Farah.

Mientras leen esto algunos estarán pensando en López Obrador y otros en Frenaaa. No pocos pensarán en las absurdas declaraciones de López-Gatell y otros tantos en las de Enrique Alfaro.

# Columna invitada/El Economista

#### Reportero: Eduardo Ruiz-Healy.

La pandemia seguirá causando estragos y, pese a que ya hay varias vacunas anticovid autorizadas por las autoridades sanitarias de Estados Unidos, la Unión Europea o el Reino Unido, tardarán aún en llegar a México en las cantidades necesarias para vacunar a unos 90 millones de personas. A juzgar por todo lo que hemos visto, falta mucho para que el gobierno alcance altos niveles de eficiencia en su programa de vacunación, el cual no ha sido explicado detalladamente. Mientras, decenas de miles de mexicanos seguirán muriendo.

### ¿Será?/24 Horas

El 30 de diciembre, el subsecretario de Salud Hugo López Gatell, publicó en Twitter: "sigamos los cuidados para prevenir contagios; por favor QuédateEnCasa"... Al día siguiente fue fotografiado en un avión con el cubrebocas en la barbilla (lo que ni siquiera el Presidente hace en una aeronave) y ayer se difundió una foto a la orilla del mar.

### Teléfono Rojo/24 Horas

# Reportero: José Ureña.

Se predica con el ejemplo, nos decían en la infancia. Y el señor Hugo López Gatell lo hace a su manera: no se queda en casa, viaja en aviones sin cubrebocas y vacaciona sin precaución entre mucha gente. A ver qué dice la historia sobre su comportamiento, sus dichos y las funestas consecuencias, más de 126,000 muertos por covid hasta ayer.

# **Epicentro/El Universal**

# Reportero: León Krauze.

Es imposible entender las decisiones y las omisiones del subsecretario de Salud, por ejemplo, sin considerar sus aspiraciones políticas. A estas alturas, y gracias al trabajo exhaustivo de varios colegas en México y el exterior, es evidente que a Hugo López-Gatell le ha importado más endulzarle el oído al presidente de México y consolidar su puesto en la corte de sicofantes de Palacio Nacional que tomar las decisiones que verdaderamente habrían protegido a los mexicanos. Para López-Gatell, no se ha tratado de política pública sensata; se ha tratado de poder.

# Plata o plomo/El Universal

# Reportero: Alejandro Hope.

El virus nos hizo quedar mal a todos los que le jugamos a la pitonisa hace un año. Pero, con esa experiencia a cuestas, uno puede cubrirse con lenguaje prodigiosamente ambiguo para no quedar mal (algo así como "la resolución gradual de la pandemia conducirá a un replanteamiento de las prioridades de algunos actores económicos"). Eso, u optar por la técnica López-Gatell de decir que nunca se dijo lo que sí se dijo, así esté la declaración en audio y video.

### Definiciones/El Heraldo de México

### Reportero: Manuel López Sanmartín.

El encargado de la emergencia, el subsecretario López-Gatell se ha rebajado a hacer politiquería. Frente al sinnúmero de argumentos que ponen en tela de juicio la veracidad de la información con la que navega, se enloda en la arena de la grilla. Su desgaste se acelera. La curva de contagios aún no se aplana, pero la de su credibilidad sigue en caída libre. —por sus propios yerros, más el desgaste natural que le provoca la crisis— luce superado en táctica y habilidad.

#### Sobre la mesa/La Razón

# Reportero: Carlos Urdiales.

Al Gobierno federal la crítica le molesta; la 4T es tolerante, de dientes para afuera, no sabe de autocrítica, es proclive a actuar y a expresarse con soberbia. El apagón no fue una nimiedad. La comunicación social en la 4T se acomoda al método López-Gatell; decir mucho y explicar nada.

#### Sociedad y Poder/La Crónica

# Reportero: Raúl Trejo Delarbre.

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, dijo que los fabricantes de la Sputnik V solicitaron su aprobación en México para distribuir 32 millones de dosis. Sin embargo, el subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, afirmó que esa distribución "no tiene que ver con el gobierno de México". Hay que insistir en la necesidad de que cualquier autorización para vacunas anti covid esté respaldada en evidencias científicas. Queremos que nos vacunen ya, pero con vacunas en México tengan la mejor calidad.

#### Detrás del Poder/Diario Imagen

#### Reportero: José Antonio López.

Todos podremos vacunarnos, hay que esperar, así lo señaló tanto el subsecretario de salud Hugo López-Gatell como el presidente López Obrador, sin embargo, el compromiso es vacunar al personal de primera línea que atiende la covid en el país. Si bien la vacunación va avanzando, el caos y el desorden ha sido una constante desde el inicio de la compleja tarea de vacunación.

# Clase Política/Diario Imagen

# Reportero: Miguel Ángel Rivera.

El obligado lenguaje diplomático en los organismos multilaterales impide señalar en lo individual a los líderes a los que va destinado el mensaje, pero es fácil vincular directamente al Presidente López Obrador y a su comisionado para atender lo relativo a la pandemia, el subsecretario de Salud Hugo López-Gatell. El primer mandatario mexicano se ha negado de

manera reiterada a usar el cubrebocas, salvo cuando tiene que abordar un avión comercial, en donde el uso de ese aditamento es obligatorio. López-Gatell, por su parte, se ha negado de manera reiterada a respaldar la exigencia del uso permanente del cubrebocas y, lo más, ha admitido que es un auxiliar en la prevención de contagios.

# Razones/Excélsior

#### Reportero: Jorge Fernández Menéndez.

El gobierno, se enfrenta con tres crisis que se arrastraban desde antes de la pandemia: la crisis de salud, por la muy errada decisión de desaparecer el seguro popular y establecer el Insabi sin contar siquiera con normas de operación claras, por la falta de medicinas y de un plan realista para contar con ellas y por un sistema de salud envejecido, que con las malas decisiones que se acumularon en los dos últimos años y los estragos que ha provocado en él la pandemia.

### La complejidad y los retos del 2021/Excélsion

#### Reportero: Mario Luis Fuentes.

Fue justo en medio de la transición del Seguro Popular al nuevo esquema de un Insabi cuando nos golpeó la pandemia: cuando no había esquemas probados de funcionamiento administrativo, cuando no estaban listos los cambios estructurales en los esquemas de atención. La reacción de las autoridades (a la pandemia) ha sido insuficiente y los saldos ya los estamos viendo: más de 125,000 defunciones en 2020 por la covid.

#### Punto por punto/Diario Imagen

#### **Reportero: Augusto Corro**

En México, el reporte de fin de semana confirmó el contagio de 1,443,000 personas; y el número de decesos llegó a 126,851. De esas cifras se deduce que las autoridades no se desempeñaron ni con la rapidez ni el tino necesario para enfrentar la pandemia del coronavirus. El número de personas muertas y enfermas reflejó en parte la falta de una política más dura para evitar el constante incremento de enfermos.

# Vacunas: una tarea de todos/El Heraldo de México

# Reportero: Mauricio Kuri

Al inicio de este 2021, México enfrenta uno de los más grandes retos de su historia moderna: inmunizar a toda la población contra el covid, de forma segura, justa y eficiente. Por el bien de México, nadie debe monopolizar el proceso. Hacerlo sería poner en peligro la salud y sustento de todos. Se debe castigar la corrupción y el amiguismo. Ya han saltado las primeras alarmas: directivos de hospitales públicos y sus familiares se han "colado" en la fila, dejando sin vacuna a personas de la primera línea de batalla, que la necesitan mucho más.

# 2021, un año decisivo/El Heraldo de México

#### Reportero: Héctor Serrano.

Los mayores retos que enfrenta nuestro país en el año que comienza son 3: superar la crisis económica, reducir los niveles de inseguridad y lograr "domar" a la pandemia. En cuanto a la pandemia, no podemos achacarles que ellos sean los únicos culpables, pero la rectoría en el manejo de la crisis sanitaria es de su exclusiva competencia y eso nadie puede minimizarlo.

#### Salto Cuántico/El Heraldo de México

#### Reportera: Karina Álvarez.

Este 2021 viene cargado de retos para el sistema educativo. La próxima secretaria de Educación, Delfina Gómez, tiene trabajo difícil en el manejo de la SEP. La primera decisión que debe tomar es si se regresa o no a las clases presenciales en los estados que lleguen a semáforo verde. En términos de vacunación contra el covid, se habla de la necesidad de que los docentes sean inmunizados después que el personal médico.

### Desde el portal/Diario Imagen

# Reportero: Ángel Soriano.

Y a las inconformidades se sumarán las protestas por el desempleo creciente y el cierre parcial de las actividades recreativas, de la caída del comercio y de la industria, la falta de camas y de medicamentos en los hospitales, la falta de vacunas y la lentitud en su aplicación, que aun cuando se dispone -se afirma- del presupuesto para adquirirlas, serán acaparadas y vendidas en el mercado negro. Se podría decir que nada tiene que ver lo político-electoral con la pandemia o la crisis económica.

#### Claramente/La Razón

# Reportera: Dra. Yolanda Pica

En mi opinión, debemos de seguir adaptándonos a estar aislados, usar siempre cubrebocas, en lo posible trabajar desde casa, cuidar a las personas de la tercera edad de no ponerlas en riesgo de contagio, no hacer caso en absoluto de las teorías de conspiración que sólo dañan nuestro estado de ánimo, centrarnos en estar saludables y esperar con reservado optimismo nuestro turno a ser vacunados.

#### Bueno, malo y feo/El Heraldo de México

El oftalmólogo Alejandro Silva, que se hizo viral en las redes por ponerse la vacuna contra el covid sin que le tocara, ahora fue criticado por irse de fiesta a la playa luego de ponerse la dosis.

#### Sacapuntas/El Heraldo de México

Y a propósito de la Cámara alta, ayer se dio a conocer que el senador Manuel Velasco dio positivo a covid. Nos dicen que el coordinador de la bancada del PVEM se encuentra en casa dando seguimiento a las indicaciones médicas.

#### Frentes Políticos/Excélsion

Sanciones severas. Que no quede en el discurso eso de que nadie se salte la fila en las vacunas contra la covid. Ante vergonzosos casos de médicos, quienes, aprovechándose de su posición, se inoculan junto con sus familiares, el Presidente Andrés Manuel López Obrador garantizó que no volvería a suceder. Pero pasó. La directora del Hospital General de México, Guadalupe Guerrero, usó su influyentísimo para ser vacunada. Posterior a la ceremonia de arranque del proceso de vacunación que se transmitió en vivo, la mujer aprovechó la ocasión para recibir la vacuna.

# Riesgos y Rendimientos/La Crónica

#### Reportero: Julio Brito.

Intenso el mercado de vacunas covid en el mundo y para el caso de México llama mucho la atención la autorización del gobierno de India, que autorizó la de farmacéutica británica AstraZeneca. El meollo del asunto es que el gobierno tiene un turno para acceder a 74 millones de dosis, mismo que puede perder en caso de atrasar la autorización para iniciar la compra y aplicación de la vacuna. Aquí Cofepris está en proceso de validación de las vacunas, entre ellas la de CanSino, farmacéutica China, que tiene reservadas 34 millones de dosis para México, pero hay muchas interrogantes en torno a la eficiencia de su vacuna y es que México está muy atrasado en cuanto a disposición.

#### A tu salud/La Prensa

# Reportera: Genoveva Ortiz.

Con más de 1.4 millones de contagios y 6,000 muertes, el gobierno mexicano pone toda su apuesta en la vacuna contra covid, ante los mediocres resultados que ha logrado en la contención de la pandemia. México es el cuarto país con más fallecidos, después de Estados Unidos, Brasil y la India. La Ciudad de México, Estado de México, Veracruz, Jalisco, Puebla, Baja California, Guanajuato, Nuevo León, Chihuahua y Coahuila registran el mayor número de defunciones y en conjunto representan el 62.5% de todos los fallecimientos en el país. La CDMX, por sí sola, acumula el 17.3% de todas las muertes a nivel nacional, según reporta la propia Secretaría de Salud federal.

#### ¿Qué cambiará en el nuevo año?/El Financiero

# Reportero: Gerardo René Herrera Huízar.

El panorama para México no es menos preocupante, el sistema de salud se colapsa ante el incremento de contagios, los decesos se acumulan por cientos diariamente y se cuestiona la capacidad real para el manejo y la administración de la vacuna, amén de los potenciales efectos adversos que esta pueda tener en el corto, mediano y largo plazos. El conspiracionismo siempre presente.

# **Project Syndic/El Economista**

#### Reportero: WilliamA. Haseltine.

Pese a la virulencia de la enfermedad, muchos dan por sentado que el final de la pandemia llegará en algún momento de 2021. Pero son esperanzas infundadas. El control de una epidemia implica cuatro componentes fundamentales: liderazgo, gobernanza, solidaridad social y un instrumental médico. la mayoría de los países fallaron en los primeros tres meses, lo que prácticamente permite asegurar que el covid seguirá con nosotros durante todo el año entrante.

### Estamos construyendo un nuevo México/El Sol de México

# Reportera: Ma. de los Ángeles Huerta del Río.

En el área de salud, se creó el Instituto de Salud para el Bienestar, haciéndose realidad el derecho de todas y todos a la salud; se incluyó la atención a todas las enfermedades posibles, así como la libre distribución de medicamentos.

#### La Esquina/La Crónica

La (nueva) propuesta de la Alianza Federalista no debe ser ignorada en estos tiempos cruciales para vacunar a la población contra el coronavirus. Es una tarea que apenas empieza, y cuando lleguen los millones de dosis se necesitará mucha organización y manos especializadas. El tiempo apremia. Urge la coordinación para que se cumpla con eficacia la estrategia.

#### Cápsulas de la Salud/Diario Imagen

### Reportera: Elsa Rodríguez.

Para el IMSS es prioritario mejorar la sobrevida de los pacientes con cáncer y para ello, se conformó un equipo de trabajo con padres y madres de familia, afirma el director general, Zoé Robledo, quien resaltó la opinión de éstos para identificar áreas y temas que requieren atención inmediata y soluciones de fondo. Los niños que padecen cáncer son atendidos de manera permanentemente, a la par de la pandemia por covid, que en las últimas semanas ha tenido un repunte en los contagios, que demanda un mayor despliegue de estrategias para garantizar la atención a la población.

#### El largo plazo/Excélsior

#### Reportero: Edgar Amador.

Sólo un puñado de países, Estados Unidos, China, Reino Unido, Alemania y Rusia, tuvieron la capacidad de producir una vacuna para inocular a sus poblaciones contra la covid. La abrumadora superioridad que EU y Reino Unido mostraron en la generación del remedio contra la covid queda patente en las opciones disponibles: Pfizer, Moderna, AstraZeneca, y en la velocidad con la que las dosis están ya disponibles para sus poblaciones.

### Circuito interior/Reforma

En los hospitales covid, pertenecientes a la Secretaría de Salud de la CDMX, están que no los calienta ni el sol... y no precisamente por las bajas temperaturas con las que arrancó el año. Cuentan que mientras los internamientos de casos graves por coronavirus aumentaron en estas dos semanas, los medicamentos llegaron más racionados.

#### Balcón Público/Contra Réplica

# Reportero: Pepe Delgado.

Ante la crisis del oxígeno, desde el 30 de diciembre pasado, la Secretaría de Salud capitalina inició una campaña de recarga gratuita de cilindros portátiles para las personas con covid que requieren de oxigenación artificial.

# México enfermo, al igual que su economía/El Heraldo de México

#### Reportera: Vanessa Rubio.

Lugar número 4 en el mundo de muertes por covid (más de 127,000) y 13vo en número de casos con cerca de 1,450,000. No hay duda de que México está enfermo y aún con cierto porcentaje de vacunas aseguradas, estamos muy lejos de comenzar a respirar con normalidad. Por otro lado, la economía pasó de estado crítico a terapia intensiva. En 2019 cerramos con una caída de 0.3% y este año rondará -8.9% de acuerdo con expectativas de BM o -9.0% según el FMI.